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 pra  मंत्री  (तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  (श्री  जवाहरलाल  नेहरू)  :  इस  बहस  के  दौरान
 में  बहुत  सारी  बातें  कही  गई  हैं।  उनमें से  कई  के  बारे  में  में  कुछ  कहना  भी  चाहता  हूं  ।  लेकिन

 में  समझता  हुं  कि  बरच्छा  यही  रहेगा  कि  में  उन  सब  के  व्यौरे  में  प्रपने  आपकी  न  उल भा ऊं,  भरीर
 इस  पूरी  बहस  के  दौरान  में  उठी  कुछ  मरहम  चीज़ों  पर  ही  सारा  जोर  दूं  ।

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  मेरे  पास  सब  से  हाल  में  जो  पत्र  भेजा  है,  उसमें
 कई  बातें  उठाई  गई  हैं,  कई  सवाल  उठाये  गये  हैं।  जाहिर  है  कि  उन  सभी  पर  पूरी  तौर  से  सोचने

 विचारने  के  बाद  ही  उनका  जवाब  दिया  जायेंगा,  जल्दबाज़ी  नहीं  की  जायेगी ।  अ्रभी उन बातों उन  बातों

 पर  गौर  किया जा  रहा है।  में  इस  बहस  में  उस  पत्र  को  शामिल  नहीं  करना  चाहता  ।  एक  तो
 इसलिये  कि  हमें  श्री  चाऊ  एन  लाई  से  जो  जो  बातें  कहनी  हैं,  उनके  बारे  में  सभा  को  विश्वास  दिलाने
 की  जरूरत  नहीं,  वह  तो  सहमत  हैं  ही  ।  दूसरे  यह  भी  है  कि  उनको  यहां  लेने  से  में  उनके  व्यौरे
 में  ही  उलझकर  रम  जाऊंगा  ॥

 मे  सब  से  पहले  तो  श्री  कर्मी  सिह  जी  द्वारा  कही  गई  बात  का  ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने
 एक  ऐसा  सवाल  उठाया  है  जिस  पर  गौर  करने  की  जरूरत  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  उनकी  राय  में
 उन्हीं  लोगों  के  साथ  पंचशील  का  समझौता  होना  चाहिये  जो  उनके  साथ  सहमत  हों  ।  मुझे तो  यह
 एक  बड़ी  प्रजीब  सी  बात  लगती  है  कि  में  तभी  तक  सहनशील  बनने  में  यकीन  करता  हूं,  जब  तक  कि

 आप  हमारे  साथ  सहमत  हों  |  प्रगग  आप  सहमत  नहीं  होगे,  तो  में  श्राप  का  सिर  तोड़  दूंगा  ।
 सहनशीलता प्रौर  सहनशील  बनने  का  उनका यहीं  नज़रिया है  ।  उनकी  पंचशील की  यहीं  समझ
 है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  :  “हमें  प्रिये  ही  पैरों  पर  खड़ा  होना  चाहिये  ।”  कुछ
 अरन्य  माननीय सदस्यों  ने  कहा  “हमें  दूसरों  से  मदद  लेनी  चाहिये  ।  ”

 ऐसी  बातें  कहने  वाले  लोग
 जोश-खरोश  भरी  चाहे  जितनी  भी  बातें  कहें,  लेकिन  असल  में  अन्दर  से  बड़े  कमज़ोर,  कम  हौसले
 वाले  और  जरा-जहां  सी  बात  पर  खतरे  से  डर  जानें  वालें  लोग  ही  मालूम  पड़ते  हैं  एक
 राष्ट्र,  एक  देवा  इस  ढंग  से  अपने  सामने  आने  वालें  खतरे  का,  चुनौती  का  सामना  नहीं  किया  करत]  ।
 वह  चारों  तरफ़  यह  नहीं  देखता  कि  कोई  दूसरा  उसकी  मदद  कैंसे  कर  सकता  है  ।  अगर  श्राप
 खुद  ही  उस  खतरे  कौर  उस  चुनौती  का  सामना  करने  लायक  नहीं  है,  तो  फिर  दूसरा  झ्रापकी  क्या

 मदद  कर  सकता है  ?  हमें  थह  बात  बिल्कुल  साफ़-साफ़  समझ  लेनी  चाहिये  कि  में  भारत  के  प्रधान
 मंत्री  की  हैसियत  से,  श्र  मेरी  सरकार  दोनों  ही  इस  बात  पर  दृढ़  हैं  कि  हम  किसी  भी  गुट  में  शामिल
 न  होने  की  अपनी  नीति  नहीं  छोड़ेंगे।  हम  अपनी  नीति  पर  जमे  रहेंगे  ।  लोग  जो  भी  चाहें  कहें,
 पर  हम  अपनी  नीति  पर  wea  रहेंगे  ।  यह  पंचशील का  सिद्धान्त, यह  उसूल  एक  ऐसी  सचाई  है
 जिससे  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  सचाई तो  प्रगति  जगह  है,  हमारे  उससे  सहमत  होने,
 उसकी  बिना  पर  अपनी  नीति  बनाने,  या  चीन  के  उससे  सहमत  न  होने  से,  वहू  सचाई  तो  नहीं  मिटती  ।

 उसे  कोई  भी  ग़लत  साबित  नहीं  कर  सकता  ।  परगर  कोई  झूठ  बोले,  तो  श्राप  उसका  सिर  तोड़  देने
 की  बात  कहें,  वह  तो  एक  दूसरी  ही  बात  है  ।.  लेकिन  क्या  आप  यह  भी  कहना  चाहेंगे  कि  “दूसरा
 areal  झूठ  बोलता  है,  इसलिये  झप  भी  सच  न  बोलिये  ।  ”

 क्या  आप  इसे  मानते  हैं  ?

 ara  दोपहर  को  यहां  जो  बातें  कहीं  गई  थीं,  उनमें  से  कुछ  तो  बड़ी  प्रजीबोगरीब  थीं  ।  में
 जानता  हूं  कि  यह  गुस्सा  दिलाने  वाली  बात  है,  जरूर  है  ।  में  इस  जोश  श्र  इस  भावना  को  भी
 बिल्कुल  ठीक  समझता  हूं  कि  भारत  की  इज्जत,  भारत  के  आत्म-सम्मान  और  भारत  की  एकता  पर

 किसी  को  एक  उंगली  तक  नहीं  उठाने  देनी  चाहिये  ।.  बिल्कुल सही  बात  है  ।  लेकिन  डा०
 राम  सुभग  सिंह  ने  इसी  सिलसिले  में  पहाड़ी  इलाक़ों शर  वहां  के  बाशिंदों  पर  बम  बरसाने  की

 1  मूल  अंग्रेजी में
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 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]
 जो  बात  कही  है,  वह  सचमुच  बड़ी  अजीबोगरीब है  ।  उससे  पता  चलता  है  कि  उन्हें  झपने
 ऊपर  बिल्कुल  भी  काब  नहीं  रह  गया  है  ।.  वह  न  बमबारी  को  समझते  हैं,  न  पहाड़ों  को,  न  इन्सानों
 को  औरा  न  दूसरी  किसी  भी  चीज  को  ।  इससे  सिर्फी  यही  जाहिर  होता  है  वह  अरपना  सन्तुलन  खो
 बेठ  हैं,  गुस्से  प्रौढ़  जोश  से  अपने  पर  काबू  खो.  बेठ  हैं  ।  कौर  गर  यह  देश  संकट  के  दिनों  में  इसी
 तरह  गुस्से  से  काम  करने  लगे,  तो  फिर  वह  संकट  का  मुकाबला  कैसे  करेगा  ।  क्या  यह  संसद् इसी
 ढंग  से  काम  करेगी ?  नगर  ऐसे  कुछ  सुझाव  मान  लिये  जायें,  तो  फिर  पता  नहीं  हमारा  क्या  होगा  ।

 मगर  सभी  लोग  एक  दूसरे  का  सिर  तोड़ने  पर  श्राम दा  हो  जायें,  तो  फिर  देश  की  क्या  हालत  हो
 जायेगी  ?  कौर  क्या  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हमारे  देश  की  एक  इंच  जमीन  भी  नहीं  जानें
 दी  जायेगी  ।  ऐसी  जोशीली  बातों  में  कोई  भी  सार  नहीं  ।.  यह  तो  बिल्कुल  ठीक  है  कि  अगर  कोई

 “लड़कर  या  किसी  दबाव  से  चाहे  तो  हमारे  देश  की  एक  प्राधे  इंच  ज़मीन  भी  नहीं  ले  सकता,  क्योंकि

 ऐसे  मामलों  में  हम  कोई  भी  दबाव  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  उस  हालत  में  वह  एक  इंच  या

 गज  या  एक  मील  का  सवाल  नहीं  रह  जाता  ।.  वह  तो  तब  दबाव  के  सामने  सिर  झुकाने  का  सवाल
 बन  जाता है  ।  कौर  हम  दबाव  के  सामने  कभी  सिर  नहीं  झुकायेंगे,  चाहे  हमारे  देश  का  कुछ  भी
 हो  ।  .  .

 लेकिन इस  तरह  की  जोश  भरी  बातों  का  तो  कोई  मतलब  ही  नहीं  होता  ।  मुझे  यहां  पालियामेंट
 में  बैठे  एसी  भाग-बबूलों  भरी  तक़रीरें  नापसंद  हूँ  ।  मुझे  ऐसी  बातें  बिल्कुल  नापसन्द  हैं  कि  मगर  बाप
 किसी  के  किसी  काम  या  उसकी  किसी  बात  को  पसन्द  नहीं  करते  तो  उस  पर  बमबारी  करते  फिरें।
 लोगों  की  एसी  बहुत  सी  चीजें  होतीं हैं,  जो  हमें  पसन्द  नहीं  होती ।  आचार्य  कृपलानी ने  मुझ  पर
 कई  इल्जाम  लगाये  हैं।  शायद  वह  सही  भी  हों  ।  लेकिन  उनकी  यह  बात  तो  ग़लत  है  कि  में
 ज़रूरत  से  ज्यादा  नर्मी  बरतता  हूं  ।  दूसरे  लोग  तो  'कसर  मेरे  बारे में  ऐसी  बात  नहीं  कहते  ।

 उन्होंने  गांधी  की  का  भी  हवाला  दिया  था  ।  गांधी  जी  ने  औ्रर  जो  भी  कहा  या  किया  हो,  लेकिन
 वहू  कभी  भी  हमारे  इन  कु  छ  लोगों  की  तरह  चीखें-चिल्लाये  नहीं  थे  ।  यह  जरूर  है  कि  वह  जो  भी  कुछ
 करते  थे  उस  पर अटल  रहते  थे,  लेकिन  उनकी  आवाज़  हमेशा  ही  बड़ी  नरमी  से  भरी  रहती
 थी  वह  अपन  विरोधियों  प्रौर  यहां  तक  कि  प्रपने  दुश्मनों  से  भी  बड़ी  नरमी  के  साथ  पेश  कराते  थे,
 हमेशा  उन्हें  प्रगति  तरफ़  लाने  की  कोशिश  में  लगे  रहते  थे  ।  हम  गांधी  होने  का  दावा  नहीं  करतें,
 हम  तो  उनके  दूर  के  भ्र नू यायी  कहलाने  लायक़  भी  नहीं  ।  लेकिन  में  यह  जरूर  मानता  हूं  कि  रर-

 देशों  से  ताल्लुक़  रखने  वाले  मामलों  में  हमें  नरमी  से,  लेकिन  मजबूती  से,  अपनी  बात  पर  श्रटल  रहना
 चाहिये  ।  हम  जिसके  इरादी  बन  चुके  हैं,  उस  तरह  चीख-चिल्लाकर  हमें  अपनी  बात  नहीं  कहनी
 चाहिये  ।.  प्रगति  प्रांखे  बन्द  करके,  बिना  सोचे-समझे  एक  दूसरे  को  कोसने  वाली  बातें  नहीं  कहीं
 जानी  चाहिये  1  “कोल्ड वार”  (शीतयुद्ध)  में  इस्तेमाल  किये  जानें  वाले  तरीकों  का  इस्तेमाल

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह  की  तरह  बमबारी  की  बातें  नहीं  करने  लगना
 चाहिये  1

 आचार्य  कृपा लानी  ने  यह  भी  कहा  था  कि  हमें  चीखना  चाहिये  ;  हमें  कौर  बुलन्द  पवाज
 में  बोलना  चाहिये  ।  इस  सिलसिले  में  मुझे  सिफ॑  इतना  कहना  है  कि  हमारे  सामने  एक  बहुत  गम्भीर
 मसला  हैं,  औौरऐसे  गम्भीर  मसलों  के  बारे  में  सिर्फी  उत्तेजित  हो  जाने  से  या  आवेश  में  झरा  जाने  से  कोई
 बात  नहीं  बनती  ।  जाहिर  है  किਂ  ऐसे  मामलों  में  हमें  अपनी  जगह  पर  मजबूती  से  पैर  जमाये  रहना
 चाहिये  ।  जहां  मजबूती  दिखाने  की  बात  हो,  वहां  मजबूती  ही  दिखानी  चाहिये  ।  लेकिन हवा  में  तो
 मज़बूती  नहीं  दिखाई  जाती,  हर  ज्छी  या  बुरी  चीज़  के  बारे  में  तो  मज़बूती  नहीं  दिखाई  जाती  ।  कुछ
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 चीजें  अहम  होती  हैं,  प्रौन  कुछ  इतनी  अहमियत  नहीं  रखतीं  ।  अ्रहमियत  रखने  वाली  चीजों  के  बारे  में
 ती  हमें  अपनी  जगह  पर  प्रटल  रहना  चाहियें,  चाहे  कुछ  भी  कयों  न  हो  ।  मगर  कोई  आदमी हर
 एक  चीज  पर  अड़ने  की  कोशिश  करे,  तो  उस  का  मतलब  है  कि  वह  किसी  भी  बात  पर  मजबूती  नहीं
 दिखाता  ।  दुनिया  में  कोई  भी  श्रादमी  हर  एक  चीज़  के  बारे  में  अटल  नहीं  रह  सकता  ।  इस  की  भी  हर
 श्रादमी  की  अपनी-सपनि सीमायें  होती  हैं,  हदें होती  हैं  ।  श्रमरीका  कौर  सोवियत  सं  तर बहुत ही  ज्यादा,
 सब  से  ज्यादा  ताकतवर  देश  हैं,  लेकिन  वे  दोनों  भी  अपनी  अपनी  सीमायें  जानते  हैं  कि  किस  बात
 पर,  किस  हद  तक  वे  मजबूती  से  जमे  रह  सकते  हैं,  पड़  सकते  हैं  ।  और  वे  उन  हदों  से  आगे  नहीं  बढ़ते  ।

 अमर  उस  से  गागे  बढ़  जाते  तो  कभी  तक  कभी  की
 जंग

 छिड़  गई  होती
 ।

 कौर  दुनिया  तहस  नहस  हो
 गई  होती  ।  हम  यहां  इस  तरह  की  बातें  कहते हैं  कि  हमें  मज़बूती से  डटना  चाहिये,  हमें  लड़ना
 चाहिये  प्रपने  खून  की  आखिरी  बून्द  तक  बहा  देनी  चाहिये--इस  तरह  की  बातें  हमारा  ध्यान  अहम,
 सवालों  की  तरफ  से,  वाकई  मुश्किल  सवालों

 की
 तरफ  से  हटा  देती  हैं

 ।
 स्थिति  काफी  गम्भीर  है

 ।

 प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  के  आख़िरी  पत्र  में  कहीं-कहीं  बड़ी  नरमी  से  भरी  भाषा का  इस्ते-
 भाल  किया  गया  है  झ्र  कहीं  हालत  को  ज्यों  की  त्यों,  पहले  की  तरह  ही  बनायें  रखने  की,  झापस  में
 बैठ  कर  बातचीत  करने  वगैरह  की  बातें  कही  गई  हैं  ।  लेकिन  उस  में  बुनियादी  तौर  पर  कुछ  बड़े
 गम्भीर  मसलें  उठाये  गये  हैं,  एसे,  मसले  जो  सरकारी  तौर  पर  पहली  बार  उठाये  गये  हैं  ।

 अभी  मैँ  यहां  बैठा  बैठा  पीकिंग  में  हुई  किसी  एक  कांग्रेस  में  हुई  बहसों  की  रिपोर्ट  पढ़  रहा.
 था  ।  उस  कांग्रेस  में  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  ने  करीब  करीब  वहीं  सब  कुछ  कहा  है  जो  इस  पत्र में
 कहा  गया  है  ।  प्रौर  जाहिर  है  कि  यह  जानने  के  लिये  भी  कोई  बड़ी  श्रक्लमन्दी  की  जरूरत  नहीं  कि
 कांग्रेस  में  बोलने  वाले  दूसरे  सभी  लोगों  ने  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  का  समर्थन  ही  किया  है  ।  इसी
 बात  का  समर्थन  किया  है  कि  :

 “हमें  यह  देख  कर  बड़ा  ताज्जुब  हो  रहा  है  कि  श्री  नेहरू  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  की  हिमायत
 कर  रहे  हैं  ।  किसी  ने  श्री  नेहरू  से  पुछा  :  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  की  हिमायत  करते
 वक्त  वह  किस  की  तरफ़  से  बोल  रहे  हैं  ?  अब  प्रधान  मंत्री  नेहरू  कौर  भारत
 सरकार  पिछली  सदी  में  'ब्रिटिश  साम्राज्यवाद द्वारा  चीन  के  खिलाफ  रची  गई
 हमलावर  योजना  को  TH  एसी  सच्चाई  मानने  लगे  हैं,  जिस  के  बारे  में  अब  बहस  की
 कोई  गुंजाइश  ही  नहीं,  जिसे  मिटाया

 ही
 नहीं  जा  सकता

 ।
 क्या  यह  सब  श्री  नेहरू

 द्वारा  रखें  गये  पांच  सिद्धान्तों  से  मेल  खाता  है

 इसी  तरह  की  और  बहुत  बातें  भी  कही  गई  हैं  ।  जैसेकि  हमारे  यहां  के  कुछ  लोगों  ने  मै कम  होन
 लाइन  के  बारे  में  बड़े  जोरदार  ढंग  से  कहा  है  कि  उस  से  एक  इंच  भी  पीछे  नहीं  हटना  चाहिये  उसी
 तरह,  उसी  लहजे  में  उधर  चीन  में  भी,  पेकमहोन  लाइन  के  खिलाफ  इतनी  ही  जोरदार  बातें  कही
 जा  रही  हैं  ।  तो  यह  हालत  है  ।

 जाहिर  है  कि  इस  तरह  का  सवाल  दिल्ली  या  पीकिंग  में  प्रस्ताव  पास  करके या.  एक  दूसरे
 के  खिलाफ  गर्मागर्मी  दिखा  कर  हल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसे  हल  करने  का  तो  कोई  दूसरा  ही
 तरीक़ा  निकालना  पड़ेगा--या  शांतिपूर्ण  ढंग  से  या  लड़ाई  के  ढंग  से  ही  इसका  हल  होगा  ।  ऐसे
 मामलों  में  ही  नहीं,  बल्कि  सभीਂ  मामलों  में,  दुनिया  में  हर  जगह  के  समझदार  लोग  लड़ाई  से  बचना
 चाहते  हैं  ।  दुनिया  के  सबसे  ताकतवर  मुल्क  भी  राज  लड़ाई  के  अलावा  कोई  कौर  रास्ता  निकालने
 की  भरसक  कोशिश  करਂ  रहे  हैं  ।  र  एसी  हालत  में  हम  लडाई  की  बातें  करें,  तो  वह  एक  बड़ा  मखौल
 सा  लगता  है  ॥



 Soyo  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  इकेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  शनिवार,  १२  सितम्बर,  १९६५६

 [भी  जवाहरलाल  नेहरू]
 कमजोर  से  कमजोर  ASAT  या  छोटे  से  छोटे  देश  के  लिये  यह  कहना  एक  बिल्कुल  दूसरी  बात

 है  कि  वह  किसी  भी  बुराई  के  १५ अग  सिर  नहीं  झुकायेगा,  चाहे  जो  भी  हो  जायें  ।  यह  तो  एक  दूसरीਂ
 ही  बात  है  कि  हम  बुराई  के  सामने,  बेइज्जत ग  शर  ज़बरदस्त ों  के  सामने  सिर  नहीं  झुकेंगे  और  गांधी
 जी  के  मुताबिक़  तो  एक  अ्रकेला  आदमी  भी  यह  कह  सकता  है  ।  ले  किन  झगर  कोई  मुल्क  अपनी  ताक़त

 के  घमण्ड में  वह  कहे कि  वह  अपनी फौजों  कौर  बमों  के  बल  पर  ऐसा  या  वैसा  कर  सकता है,  तो  वह
 इस  से  एक  बिल्कुल  ही  उल्टी  बात हूं  ।  इन  दोनों  नज़रियों  में  जमीन  आसमान  का  फर्क  है  ।

 अज  चीन  सें  क्या  हो  रहा  है  ?  मैं  तीखे  अल्फाज  का  इस्तेमाल  नहीं  करना  चाहता,  लेकिन
 आज  चीन  अपनी  ताक़त  के  घमण्ड  में  चूर  है,  जो  उस  के  हमारे  प्रति  wears,  उस  के  बर्ताव,  तौर

 तरीके  और  ढंगे  से  बिलकुल  साफ  झलक  रहा  हैं  ।

 अर  तब  यह  सवाल  सिफ  मैकमोहन  लाइन  से  एक  दो  मील  इधर  या  उधर  होनें  का  एक
 छोटा  मोटा  सवाल  नहीं  रह  जाता  ।  मैं  आप  भी  कहता हूं  कि  मैकमोहन  लाईन  इधर  उधर  एक
 दो  मील  का  सवाल  एक  छोटा  मोटा  सवाल  ही  है  ।  लेकिन  चीन  के  क्यों  में  भारते  के  बड़े  बड़े  इलाकों
 को  चीन  के  इलाकों  की  तरह  दिखाना  एक  छोटा  सवाल  नहीं  रह  जाता  ।  यह  एक  काफी  बड़ा  सवाल
 बन  जाता  है  ।  हां  नगर,  किसी  टुकड़े  को  उस  में  ग़लत  ढंग  से  रखा  गया  होगा,  तो  में  उसे  देने  के  लिये
 तैयार  हो  जाऊंगा,  मैं  वह  टुकड़ा  दे  दूंगा,  क्यों कि  मैकमोहन  लाइन  तो  एक  काफी  मोटी  सी  लाइन  है,
 जो  भूटान  कौर  बरमा  की  सीमा  के  बीच  से  बरमा  तक  जाती  है।  कुछ  जगहों  पर  तो  वह  बिलकुल  साफ
 है,  लेकिन  कुछ  जगहों  पर  इतनी  साफ  नहीं  है  भर  कुछ  इलाक़ों  में  तो  उस  के  निशान  भी  मौजूद
 नहीं  ।  ऐसी  जगहों  शर  इलाकों  में  श्राप  को  शर  दूसरी  बातें  देख  कर  तय  करना  होता  है  ।  जिस
 आदमी  ने  वहू  लाइन  बनाई  थी,  उस  का  नज़िया  एक  मोटे  तौर  पर  यह  था  कि  नदियों,  झीलों,
 वगैरह  को  ही  सीमा  माना  जाये  ।  इसलिये  जब  मैं  मैकमोहन  लाइनਂ  की  बात  कहता  हूं  तो  मेरा  मतलब
 यही  होता  है  कि  मोटे  तौर  पर  इसी  नज़रियों  को  माना  जाये  ।  लेकिन  अगर  फिर  भी,  कुछ  ऐसे  तथ्य
 हों  या  कोई  सबूत  ऐसे  सामने  करायें  जो  इस  के  खिलाफ  हों,  तो  उस  लाइन  में  थोड़ा  हेरफेर  किया  जा
 सकता है  ।  वह  तो  कोई  बहुत  बड़ी  बात  नहीं  |  लेकिन  उस  का  फंस ना  कुछ  तथ्यों  और  सबूतों  की
 बिना  पर  ही  किया  जायगा,  किसी  के  दबाव  या  ज़बरदस्ती  से  नहीं  ।

 में  ने  बातचीत  द्वारा  या  किसी  को  मध्यस्थ  बनाने  या  पंच  बना  कर  इस  मामले  का  फैसला  करने
 की  भी  बात  कही  थी  |  उस  से  मेरा  यही  मतलब  था  कि  इन  छोटे-मोटे  मसलों  को,  छोटी  मोटी  फेर
 बदल  करने  के  इन  सवालों  को  किसी  पंच  या  मध्यस्थ  के  जरिये  तय  कराया  जा  सकता  है  ।  में  उन
 जगहों  के  नाम  भूल  रहा  हूं  ।  मैं  ने  शायद  लागू  और  होती,  और  कुछ  ऐसी  ही  दूसरी  जगहों  के  सिल-
 सिले  में  ही  वह  कहा  था  ।  होती  तो  खैर  मैकमोहन  लाइन  पर  नहीं  हैं,  वह  तो  उत्तरप्रदेश  में  है  ।  इन  में
 थोड़ा  हेर  फर  करने  की  बातचीत  शान्तिपूर्ण  ढंग  से,  दोस्ताना  तौर  पर  चलाई  जा  सकती  है  और

 अगर  काफी  सबूत  मौजूद  हों  तो  उन  में  कुछ  तब्दीली  भी  की  जा  सकती  है  ।

 लेकिन  आाज  हम  इस  पर  गौर  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  पाज  हम  उस  से  बड़ी  चीज़  पर,  कहीं  ज्यादा
 अहम  मसले  पर  गौर  कर  रहे  हैं  ।  कौर  वह  है  चीन  का  दावा  जो  चीन  के  नक्शों  में  किया  जाता  रहा
 है  श्र  जिसे  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई ने  अब  पहली  बार  पति  आखिरी  पत्र  झर  अ्रपनी  पिचों

 में  दोहराया  हैं  ।  परब  वहू  दावा  कौर  साफ  शक्ल  में  हमारे  आगे,  ग्रा  रहा  है  ।  इस  से  पहले  तो  जब  भी
 कभी  उन  नक्ज्ञों  का  जिक्र  किया  जाता  था, तो  उस  तरफ  से  कह  दिया  जाता था  :  “वे  बड़े  पुराने  नक्शे

 हैं,  हम  उन्हें  नये  सिरे से  तेयार  करेंगे  ।”  वहू  जवाब  काफी  नहीं  था,  लेकिन  एक  तरह  का  जवाब  तो
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 था,  ५  कभी  जवाब  देने  की  बात  तो  थी  ।  लेकिन  अब  तो  उस  की  एक  खास  शवल  साफ-साफ
 उभरती  करा  रही  है  ।  उन  नक्शों  को  ही  काफी  सहीं  बताया  जा  रहा  हैं  ।  हमें  अभी  ठीक-ठीक
 नहीं  मालूम  कि  चीन  किस  सीमा  को  सही  मानता  है,  किन  किन  इलाक़ों  को  चीन  का  हिस्सा  समझता
 है,  या  उस  का  दावा  करता  है  ।  यह  एक  ऐसा  बर्ताव  हैं  जो  अनुचित  है,  गैर  वाजिब  है,  ऐसा  है  जो
 किसी  मुल्क  को  किसी  भी  दूसरे  मुल्क  के  साथ  नहीं  करना  चाहिये  और  खास  तौर  से  तब  तो  विल्कुल
 भी  नहीं  करना  चाहिये  जबकि  ये  एक  दूसरे  के  दोस्त  रहे  हों  ।  अराज  यही  सब  से  वड़ा  सवाल  हमारे
 सामने  है  ।

 में  फिर  दोहराता  हैं  कि  अभी  इस  वक्त  हम  इन  छोटीछोटी  जगहों  के  बारे  में  परेशान  नहीं  हैं  ।
 हां  एक  छोटी  जगह  भी  तब  बड़ी  अहम  बन  जाती  हैं  जबकि  कोई  जोर-जबरदस्ती  से,  या  हमला  कर

 के  उसे  हम  से  छीनना  चाहे  ।  उस  हालत  में  तो  एक  गंज  जमीन  का टुकड़ा भी  नहीं  दिया  जा  सकता,
 क्योंकि  तब  उस  हालत  में  एक  गंज  का  वह  टुकड़ा  नहीं  बल्कि  जोर जबरदस्ती  ही  खास  चीज़  बन  जाती
 है  ।  लेकिन  उन  छोटी-मोटी  जगहों  के  बारे  में  वापसी  तौर  पर  बैठ  कर  बातचीत  की  जा  सकती  हैं  ।
 क्योंकि  उस  पहाड़ी  इलाके  की  कुछ  गल्  ज़मीन  इधर  रहे  या  उधर,  इस  से  दोनों  मुल्कों  के  लियें  कोई
 खास  फक  नहीं  पड़ता  ।  लेकिन  अगर  कोई  हमला  करके,  बेइज्ज़ती  कर  के,  जोर जबरदस्ती  से  उसे
 लेना  चाहे,  तो  उस  में  जमीन  आसमान  का  फर्क  पड़  जाता  है  ।

 मुझ  पर  एक  इल्जाम  यह  भी  लगाया  गया  है  कि  मैं  ने  इन  अहम  मामलों  के  बारे  में  पार्लियामेंट
 को  सभी  बातें  नहीं  बताईं,  पुरी  जानकारी नहीं  जुटाई  थी  |  इस  में  थोड़ी  सचाई  भी  है  ।  मैं  श्राप की
 बताता हूं  कि  में  ने  कौन  सी  जानकारी  नहीं  जुटाई  थी  ।  सिफ  एक  हीं  ऐसी  बात  है,  जो  मैं  ने  वहां  नहीं
 रखी  थी,  या  जिस  की  जानकारी  नहीं  जुटाई  थी  ।  प्र  वह  है  पिछले  नवम्बर-दिसम्बर  में  प्रकासी
 चिन  के  इलाके कौर  वहां  बनने  वाली  सड़क  के  बारे में  ।  बड़ा  होती  वगैरह के  बारे  में  हमारे  पत्रों,
 रानी  के  अलावा,  इस  मामले  की  हमें  तभी  जानकारी  मिल  गई  थी  |  हम  यहां  हर  छोटी  मोटी  चीज
 तो  नहीं  रख  सकते,  लेकिन  मैं  मानता हूं  कि  वह  एक  कारी  अहम  चीज़  थी  ।  अकाली  चिन  वे  इलाके
 से  जाने  वाली  सड़क  का  मामला  काफी  शरीयत  रखता  है  ।  हम  ने  उस  वक्त  भी  यह  महसूस  कर
 लिया  थां  ।  लेकिन  हम  ने  तब  उसे  यहां  नहीं  रखा  ।  कुछ  मां वनीय  सदस्यों  ने  पूछा  है  कि  क्या  हमारी
 वायुसेना  तमाम  इलाकों  के  फोटो  नहीं  खींचती  लोग  शायद  यह  नहीं  समझते  कि  वह  इलाका  है
 किस  क़िस्म  का  ।  उस  की  फ़ोटो  खींचने  की  कोशिश  करने  वालें  हवाई  जहाज  की  जान  पर  बन  कराती
 दूसरी  तरफ  के  लोग  उसे  मार  गिराते  ।

 मेँ  उसके  पूरे  ब्यौरे  में  नहीं  उलझना  चाहता  ।  लेकिन  मे  चाहता  हूं  कि  सभा  यह  अच्छी
 तरह  समझ  ले  कि  वे  इलाके  हैं  क्या  ।.  प्रकासी  चिन  का  यह  इलाका  हमारे  नकलों  में  मौजूद  तो  है,
 लेकिन  नह  उसे  दूसरे  सभी  इलाक़ों  से  अलग  समझता  हूं  ।.  इसलिये  कि  उसके  बारे  में  अभी  यह
 तय  नहीं  है  कि  उसका  कौनसा  हिस्सा  हमारा  है  और  कौनसा  किसी  दूसरे  का  ।  यह  बात  अभी
 बिल्कुल  साफ़-साफ़  तय  नहीं  हो  पायी  है  ।  राज  से  नहीं,  कई  सदियों  से  उसके  बारे  में  बहस  चली
 श्री  रही  है।  यही  बहस  चली  झरा  रही  है  कि  उत  इलाक़े  पर  किस  देश  का  अधिकार  है।  जाहिर
 है  कि  म  ऐसे  इलाक़े  में  कोई भी  कार्यवाही नहीं  करना  चाहता  ।  उस  इलाके  का  मैकमोहन  लाइन
 से  कोई  ताल्लुक ही  नहीं  ।  कहू  तो  एक  बिल्कुल  ही  अलग  इलाक़ा  है  हवाई  जहाज  से  उस  इलाक़े
 की  फोटो  लेना  या  उस  पर  बम  बरसाना  भी  व्यवहार  सहीं  है  ।  यह  तो  नहीं  है  कि  कोई  वहां  जा
 ही  नहों  सकता,  लोग  वहां  पहुंच  सकते  हैँ  ।
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 ड०  राम  सुभग  सिह  :  यदि  वह  भारत  का  इलाक़ा  नहीं  तो  फिर  वहां  बमबारी  करने  का
 .सवाल  ही.  नहीं  उठता  ॥

 ।  जवाहरलाल नेहरू  :  यही  तो  चीज  है  कि  श्राप  तथ्यों  का  पता  लगाये  बिना  ही  कहने
 लगते  हैं  ।  बात  यह  है  कि  नभी  तक  उस  इलाक़े  की  कौई  सीमा  तय  नहीं  हुई  है  OW  नहीं कह
 सकता  कि  कौनसा  हिस्सा  भारत  का  है  और  कौनसा  नहीं  अभी  उसका  फ़ैसला होना  बाक़ी
 है  ॥

 श्री च०  का०  भट्टाचायें  (पश्चिम  दीनाजपुर)  :  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  झपने  पत्र  में  हमारे
 प्रधान  मंत्री  के  एक  पिछले  वक्तव्य  का  यह  सिद्ध  करने  के  लिये  प्रयोग  किया  है  कि  यह  क्षेत्र  चीन  का
 है  ।  उसी  तरह  के  वक्तव्य का  उन्होंने  अपने  इस  पत्र  में  प्रयोग  किया  है  ।

 jal  जवाहर लाल  नेहरू  :  ०1)  सकता है  ।.  माननीय  सदस्य ऐसा  सोच  सकते  हैं  ।  अब
 या  तो  में  उनके  सामने  सभी  तथ्य  रख  दूं,  या  उन्हें  भ्रम  में  रखूं  या  उन्हें  बेबुनियाद  तक़रीरें  करने  दूं  1:

 मैँ  इसके  बारे  में  करूं  क्या?  मैंने  गज  जो  कोई  वक्तव्य सुनें,  बे  तथ्यों  पर  आाधारित नहीं  हैं  ।
 इसीलिये  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  मैँ  इन  हद बावा में  मेद  करता हूं,  इन्हें  जानता  हूं  ।  छोटे-मोटे  हेर-
 फेर  को  छोड़कर,  एक  मोटे  तौर  पर  मैकमोहन  लाइन  ही  हमारी  तयशुदा  सीमा  है,  हद  है  ।  सुबना
 सिरी  इलाके,  श्र कुछ  दूसरे  इलाक़ों  में  भी,  भारत  सरकार  ने  मैकमोहन  लाइन  को  ठीक  नहीं  समझा
 था,  कौर  हमने  इसीलिये  उसमें  थोड़ी  बहुत  तब्दीली  कर  दी  थी  ।  हमें  कई  चीजों  पर  गौर  करना
 पड़ेगा  ।  लेकिन  एक  मोटे  तौर  पर  हमारी  सीमा  नदियों  या  झीलों  वगैरह  की  बिना  पर  ही  बनाई
 गई  है.।  हम  इसी  को  सही  कसौटी  मानते  भी  हैँ  ।  हम  यहां वहां  कुछ  खास  वजहों से  कुछ  छोटी
 मोटी  तब्दीलियां  करने  की  बात तो  मानते  हैं,  लेकिन  एक  मोटे  तौर  पर  मैकमोहन  लाइन  ही  हमारी
 सीना  है  ।.  यदि  श्रापसी  बातचीत  और  समझौते  के  जरिये  इस.  लाइन  के  एक  मील  इधर  या  उधर
 के  क्षेत्र  में  कुछ  तब्दीली  करनी  हो,  तो  वहू  की  जा  सकती  है  ।  कौर  उसी  के  लिये,  ऐसे  समझोते
 के  लिये  ही,  मैने  मध्यस्थ  या  पंच  के  जरिये  फैसला  कराने  की  बात  कही  थी  ।  लेकिन  चीन  जिन
 बड़े-बड़े  इलाकों  और  ज़मीन  की  पट्टियों  को  चीन  में  मिलाने  की  मांग  कर  रहा  है,  वह  तो  बिल्कुल
 ही  वे  सिर  पैर  की  मांग  है  कौर  जाहिर  है  कि  उसके  बारे  में  किसी  मध्यस्थता  की  कोई  गुंजाइश ही
 नहीं  ।.  चीन  अपनी  मांग  का  आधार  राज  से  सदियों  पहले  के  कुछ  वाक़यात  को  बना  रहा  है  ॥
 कल  मैंने  इस  सिलसिले  में  राज्य-सभा  में  कहा  था  कि  अगर  इसी  दलील  को  लागू  किया  जायें,  सदियों

 पुराने  दावों  को  देखा  जाये  तो  इतने  बड़े  चीन  राज्य  का  शायद  बहुत  बड़ा  हिस्सा  उसमें  से  निकल
 जायेंगी  ।  चीन  इतना  बड़ा  राज्य बना  ?  क्या  पंचशील  के  सिद्धान्त  पर  चलकर  ?  चीन  में
 राज्य  को  दूसरों  पर  हमले  करके  ही  इतना  बड़ा  बनाया  गया  है  ।  बात  चाहे  अभी  कुछ  साल  पहले
 की  हो,  या  सौ  या  दो  सौ-पांच  सौ  साल  पहले  की  हो,  उससे  इस  सच्चाई  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता
 कि  दूसरे  मुल्कों पर  हमले  करके  और  उन्हें  जीतकर  ही  चीन  इतना  बड़ा  राज्य  बना  है।  सभी  बड़े
 बड़े  देश  ऐसी  ही  हिसाभरी  जीतों  से  ्  बने  हैँ  ।  शर  नगर  कप  अब  चीन  के  इस  नये  सिद्धान्त
 को,  इस  नयी  दलील  को  लागू  करें,  तो  सभ्यता  शुरू  होने  के  समय  चीन  एक  इतना  ही  बड़ा  राज्य

 तो  पैदा  नहीं  हुआ  था,  जितना  कि  वहआज  बन  गया  है।  झगर  चीन  अब  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद

 की  दुहाई देता  है  तो  उसे  पहले  ज़माने  के  चीनी  साम्राज्यवाद  कें  कामों  को  भी  तो  देखना  चाहिये  ।
 उसी  दलील  के  मुताबिक,  हम  भी  तो  कह  सकते  हैँ  कि  अशोक  का  साम्राज्य,  कुशान  साम्राज्य  शर

 चन्द्रगुप्त  का  साम्राज्य  आधे  मध्य  एशिया  शौर  अफ़गानिस्तान  तक  फैला  हुआ  था  ;  और  इसलिये

 हमें  वह  सब  मिलना  चाहिये
 1  यह  एक  अजीब  सी  दलील  है  ।  यह  दलील  हमें  पहले  के  जमाने

 अ ।
 मूल  अंग्रेज़ी  में

 त
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 की  तरफ़  ले  जाती  है,  और  श्राज  की  सारी  चीजें  उसमें  उलट-पुलट  जाती  हैँ  ।.  असल  में,  ताकतवर
 और  हमले  का  इरादा  रखने  वाले  मुल्क़  ही  ऐसी  दलीलें  देत ेहूं  ।  मुझे  तो  ह  सा  लगता  है  कि  आदमियों
 की  तरह,  कभी-कभी  मुल्कों  को  भी  पागलपन  के  दौरे  पड़ते  हैं।  इसलिये  इस  मामले  में  अब
 हमें  बुनियादी  तथ्यों  को  देखना  चाहिये  ।

 ये  बुनियादी  तथ्य है  :  पहला  तो  यह  कि  चीन  के  नक्शों  वगैरा  में  जो  दावा  गोलमोल  तरीके

 से  किया  जाता  रहा  हैं.  जब  उसे  बिल्कुल  साफ-साफ  ढंग  से  दोहराया  जा  रहा  है  ।  इस  दावे
 को  भारत  और  कोई  भी  भारतीय  नागरिक  किसी  भी  कीमत  पर  नहीं  मान  सकता  ।  इसमें  दारो-

 शुबह  की  जरा  भी  गुंजाइश  नहीं  ।  इस  बे  सिर  पेर  के  दावे के  बारे  में  किसी  को  भी  मध्यस्थ
 या  पंच  बनाने  का  सवाल  ही  नहों  उठता  ।.  शायद  श्री  खाडिलकर  ने  ही  इसके  बारे  में  कहा  था
 कि  इस  3.0  से  दावे  को  मानने  का  मतलब  है  समूची  भौगोलिक  स्थिति  को  हो  बदल  देना,  यानी

 यूरा  हिमालय  प्रदेश  चीन  को  उपहार  में  दे  देना  ।  भारत  का  वजूद  रद  या  न  भी  रहे  लेकिन  इस
 दार्व  को  तो  मानने  का  सवाल  ही  नहों  उठता  ।.  यह  मामला  यहां  खत्म  हो  जाता  है  ।

 अर,  जहां  तक  कुछ  खास-खास  जगहों  की  हद  तय  करने  का  सवाल  है,  उसके  बारे  में  जरूर
 cara  चीत  की  जा  सकती  है,  हां  लेकिन  एक  शर्तें  पर  कि  बात  चीत  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  की  जायें,  वापस-
 दारी  से  की  जाये  ।  लोंग जू के  बारे  में,  आपने  हमरा  पत्र  भी  देखा  होगा  कि  हमने  उसे  अपने
 इलाक़े म  माना  है  ।  हमारा यही  ख्याल  है  ।  चीन  का  ख्याल  है  कि  वह  हमारे  इलाके  में,  हमारी
 सरहद  में  नहों  है  ।  दोनों  अपनी  अपनी  बात  ठीक  समझते  है  ।  लेकिन  उसके  बारे  में  हमनें  चीन
 से  कहा  है  कि  हम  लोंग जू  मे  ग्लानि  सेवायें  न  भेजने  के  लिये  इस  शर्तें  पर  तेयार  हैं  कि  चीन  भी  वहां
 से  झ्र पनी  सेनायें  हटा  ले  ।.  शहरों,  फिर  नक्शों  और  वार्टों  वगैरह  को  सामने  रखकर  इन  दोनों  दावों
 पर  गौर  किया  जा  सकता  है,  क्योंकि  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  उसमें  छोटी-मोटी  तब्दीली  की  भी  जा
 सकती  है  ।  हम  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सभी  छोटी-मोटी  तब्दीलियों  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिये
 तैयार  हैँ  ।

 हमारे  सामने  मैकमहोन  लाइन है  ।  उत्तर  प्रदेश,  हिमाचल  प्रदेश  और  पंजाब  की  सीमा
 'उससे  मिलती  है  ।.  तिब्बत  के  बारे  में  १९४५४  में  हमने  एक  संधि  की  थी  ।.  जिसमें  तिरे-यात्रियों

 व्यापारियों  ग्रोवर  ग्न्य  लोगों  के  जिये  कई  पहाड़ी  दर्रों  का  जिक्र  किया  गया  था  ।  एक  तरह से  तो
 उन  दर्रों  से  ही  सीमा  बन  जाती  है  ।  कौर  अरब  इस  पत्रमें  शिपकी  ला  दरें  को  चीन  का  हिस्सा  बता
 कर  १६४५४  की  उस  संधि  को  तोड़ा  गया  है  |

 डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  कुछ  इस  तरह  की  बात  कही  थी  कि  कोई  भी  नहीं  जानता  कि  चीन

 ले  भारत  के  किन-किन  इलाक़ों  पर  कब्जा  कर  रखा  है  ।  मं  तो  समझता हूं  कि  यह  बात हर  एक
 भारतीय  जानता  है  या  उसे  जाननी  चाहिये  ।  सर्दी  किसी  को  न  भी  मालूम  हो,  तो  ऐसे  वक्तव्य
 देने  से  पहले  उसे  इन  सब  का  पता  लगा  लेना  चाहिये  ।

 लद्दाख के  जिस  इलाके  का  मैनें  जिक्र  किया  था,  सड़क  के  उस  इलाक़े  को  छोड़कर,  बाकी  सभी

 इलाकों  के  बारे  में  हमें  मालूम  है  कि  चीनी  कहां  हूँ  ।  अभी  इस  वक्ता  लोंग जू  के  तीन  या  चार  मील
 के  इलाक़े  के  अलावा,  मेंकमहोन  लाइन  के  इस  तरफ  कहीं  भी  चीनी  फौज  नहीं  हैं  ।  लागू के
 इलाक़े  में  उनका  एक  छोटा  सा  दस्ता  है  ।.  लोगों  को  शायद  कुछ  ऐ  सा  लग  रहा  है  जैसे  कि  हमारी
 सीमाओं पर.  म्मार  चीनी  फौजें  मौजूद  है,  और  उनकी  तादाद  बढ़ती  चली  जा  रही  है  ।  यह
 ग़लत है  ।'  शौर  ऐसा  करन  आसान  भी  नहीं है,  क्योंकि  इसका  इधर से  माकूल  जवाब भी  दिया
 पायेगा  |



 ४४४५४  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  शनिवार, १२  सितम्बर,  १९५९.

 [at  जवाहरलाल  नेहरू]

 हमें  अच्छी  तरह  से  समझ  लेना  चाहिये  कि  ह.  इस  वक्त  चीनी  फौजों  के  जमाव  का  खतरा
 इतना  ख़ास  नहीं  है  जितना  कि  पीकिंग  में  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले  कुछ  लफ्ज़ों  का  है  ।  पीकिंग
 में  कुछ  ऐसी  अजीबो-गरीब  बातें  कही  जा  रहीं  हूँ  जिन्हें  मानना  या  जिनके  सामने  हमारा  झुकना
 नामुमकिन  है  ।  वैसे  एक  मोटे  तौर  पर  हमारा  रख  हमेशा  दोस्ताना  ही  रहेगा,  भ्रामरी  दम  तक

 दोस्ताना  रहेगा,  क्योंकि  दूसरे  किसी  भी  रुख  को  हम  ग़लत  समझते  हैँ  ।

 हम  अपने  आप  पर  काबू  न  रखकर,  गुस्से  में  श्री  सकते  हैँ  ।  लेकिन  गुस्से  में  आन  कोई  अच्छी
 चीज  तो  नहीं,  कम  से  कम  एक  राष्ट्र  को  तो  गुस्से  में  नहीं  जाना  चाहिये,  खास  तौर  से  तब  जब  कि
 उसके  सामने  गम्भीर  समस्या  खड़ी  हों  ।  उसे  मज़बूती  से  काम  करने  के  साथ  ही  साथ,  झ्र पने-
 आप  पर  काबू भी  रखना  चाहिये  ।.  यहां  में  यह  भी  बता  दू  कि  सवाल  सिर्फी  इतना  ही  नहीं  है  कि
 पेकिंग  में  कुछ  बेसिर  पैर  के  दावे  दोहराये  जा  रहे  हैं,  बल्कि  यह  भी  है  कि  तिब्बत  में  हमारे  महीनों
 और  व्यापार  एजेन्सियों  के  साथ  चीन  के  अधिकारी  लगातार  बड़ा  बुरा  बर्ताव  करते प्रा  रहे  हैं  ।

 हमने  उसकी  शिकायतें भी  की  है,  और  चीन  की  तरफ  से  उनकी  सफ़ाइयां भी  पेदा  की  गई  हैं  ।
 लेकिन  लगता यही  है  कि  वे  जान  बूझकर  हमारे  साथ  ऐसा  बर्ताव  कर  रहे  हैं।  वे  हमारा  वहां
 रहना  ही  मुश्किल  बना  देना  चाहते  हैँ  ।

 आचार्य  कपालार्न  ने  मेरे  नजरिये  के  बारे  में  बहुत-कुछ  कहा  है  ।  में  उनकी  तवज्जह  श्वेत-पत्र
 के  सफ़ा  ७७  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  वह  खुद  उसे  देख  लें  ।  मैं  पढ़  कर  नहीं  सुनाऊंगा |
 उस  सफे  पर  चीनी  वक्तव्य  के  जवाब  में  हमारे  वैदेशिक  कार्य  सचिव  का  एक  वक्तव्य  दिया  गया  है  ।

 उसे  पढ़ने  से  प्राचार्य  जी  को  पता  चल  जायेगा  कि  हमारा  नजरिया  नरमी  के  साथ  ही  साथ  मजबूती
 से  अपनी  जगह  खड़े  रहने  का  ही  रहा  है  |

 इवेंट-पत्र में  शामिल  किये  गये  वक्तव्यों  में  से  एक  में  समाजवादी  पार्टी  का  कुछ  जिक्र  भी  आ्रया
 'है  ।  मेँ  खुद  उसकी  पूरी  जिम्मेदारी  झपने  ऊपर  लेता  हूं.।  मैं उस  हवाले  के  लिए  समाजवादी पार्टी  के
 सदस्यों से  क्षमा  चाहता  हूं  ।  मुझे  उस  पर  खेद  है  ।  लेकिन  म  श्राप  को  बता  दूं  कि  बम्बई  की  उस
 घटना  से  मुझे  बड़ा  धक्का  लगा  था,  इसलिए  कि  हर  राज्य  के  प्रधान  को  झ्रालोचना  A  बहस  के
 दायरे  से  अलग  रखा  जाता  है,  कौर  उस  पर  कोई  चोट  करने  से  जनता  का  गुस्सा  उबल  पड़ता  है  ।

 बम्बई  में  भ्रध्यक्ष  मानो  की  तस्वीर  को  लेकर  जो  कुछ  भी  किया  गया  था,  उससे  चीन  की  जनता  के
 ख्यालात  एकाएक  हमारे  खिलाफ़  उभर  पड़े  |  हमारे  दुश्मनों  ने  उसका  पूरा-पूरा  फ़ायदा  उठाया  ।

 मुझे  उस  घटना  से  काफ़ी  धक्का  लगा  था  ।

 fot  ब्रज  राज  सिंह  :  उस  घटना  के  तुरन्त  बाद,  स्वयं  समाजवादी  पार्टी  ने  वहीं  उसकी
 निन्दा की  थी  ।  क्या  इस  बात  की  भो  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  गया  था  ?

 की  जवाहरलाल नेहरू  :  हो  सकता है  ।  लेकिन  मैंने  खेद  भी  प्रकट  कर  दिया  है  कि  वहां
 उसका  उल्लेख  इस  ढंग  से  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  मामले  पर,  इस  नजरिये  सरे  विचार  करे  ।  इंस  में  माननीय  सदस्यों
 को  शीतयुद्ध  या  कम्यूनिज्म  के  बारे  में  प्रिये  नज़रिये  को  बीच  में  नहीं  लाना  चाहिये  ।  वैसे इस  में
 कम्युनिज्म  की  बात  तो  एक  तरह  से  अ  ही  जाती  है,  क्योंकि  चीन  एक  कम्युनिस्ट  राज्य  है  ।  उस

 ।  तरह  से  इस  में  कम्यूनिज्म  का  सवाल  तो  उठता  ही  है
 ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  नगर  ग्रुप  शीत  युद्ध

 मूल  अंग्रेजी  में
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 या  कम्युनिज्म  के  बारे  मेंअपने  पहले  से  बने-बनाये  नज़रियों  को  बीच  में  ले  आयेंगे,  गौर  उन
 नज़रियों  से  इस  मामले  पर  गौर  करेंगे  तो  इस  परिस्थिति  को  समझने  में  आपको  मुश्किल  पड़ेगी  ।

 राज  इस  परिस्थिति  की  असलियत  यह  है  कि  हमें  एक  महान  कौर  एक  बड़े  ताकतवर  मुल्क  का  सामना
 करना  है  जो  हमलावर  बन  रहा  है  ।  हमें  इस  असलियत  का  सामना  करना  है;  इसका कोई  विशेष

 अन्तर  नहीं  पड़ता  कि  हमलावर  होने  के  साथ  वह  कम्युनिस्ट  है  या  गैर-कम्युनिस्ट  |

 इसलिए  इन  कई  मसलों  को  एक  दूसरे  से  उलझाइये  मत  ।  शीत-युद्ध की  बात  तो  यह  है  कि
 दुनिया  के  सभी  समझदार  आदमी  राज  उसका  खात्मा  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं;  प्रौ  झगर

 हम  भी,  जो  अभी  तक  शीत-युद्ध  के  खिलाफ़  आवाज़  उठाते  रहे  हैं,  गज  उसमें  शामिल  हो  जायें,  तो

 ag  एक  बड़े  दुःख  की  बात  होगी  |  इसलिये  कि  शीत-युद्ध  शुरू  करमें  वाले  मुल्क  तो  उससे  दूर  जा  रहे  हैं,
 और हम  जो.  उसकी  मुखालफ़त  करते  थे,  उसमें  शामिल  हो  जायें  ।  यह  बड़े  दुःख  की  बात  होगी  ।

 इसलिए  हमें  शीत-युद्ध  से  दूर  ही  रहना  चाहिये  ।  शीत-युद्ध  में  शामिल  होना  दिमाग़ी  तौर  पर  अपनी
 हार  मानना है  ।  शीत-युद्ध  का  तरीका  किसी  भी  सवाल  को  हल  करने  का  समझदारी  का  तरीक़ा
 नहीं है  ।

 शाय  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  ही  भूटान  और  सिविकम  का  जिक्र  किया  ।  मुझे  'उससे  खुशी
 हुई  है,  क्योंकि  मैँ  भी  उसका  जिक्र  करना  चाहता  था,  प्रौ  इस  तरह  मुझे  उसकी  याद  था  गई  है  ।

 प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  ने  झपने  पखिरी  पत्र  में  कहा  है  :

 “श्राप  ने  अपने  पत्र  में  चीन  श्र  सीपीएम  के  बीच  की  सीमा  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।

 चीन  प्रौर  भूटान  के  बीच  की  सीमा  के  प्रश्न  की  तरह  ही,  यह  मश्न  भी  हमारी
 aaa  चर्चा  के  क्षेत्र  में  नहीं  भ्राता ।

 में  प्रधान  मंत्री  चार  एन  लाई  की  इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  वह  प्रश्न  हमारी  चर्चा  के
 दायरे में  बिलकुल  है  ।  अगर  उनका  ख्याल  हो. कि  वह  उस  सवाल को  भारत  के  सवाल  से
 अलग  रख  कर  तय  कर  लेंगे,  तो  हम  उसे  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।  हमने  खुले  तौर  पर  सीपीएम
 और  भूटाय  की  प्रतिरक्षा  की  जिम्मेदारी  पपने  ऊपर  ली  है  प्रौ  हम  ने  बिलकुल  ठीक  किया  है  ।

 अगर  उन  पर  हमला  होगा,  तो  हम  उनकी  हिफाजत  करेंगे  ।  इसलिए  सिक्किम  भर  भूटान  की
 स्थिति  समझन।  भी  हमारे  लिये  बहुत  जरूरी  है,  क्योंकि  अगर  उनकी  सीम पर कोई पर  कोई  ऐसी  बात

 हो  जाती  है  तो  उसे  भारत  की  सीमा  में  हस्तक्षेप  करना  ही  माना  जायेगा  |

 शायद  श्रीमती  रेणुका  रय  ने  पूछा  था  कि  क्या  प्रभी  तक  भूटान  की  सीमा  का  उलंघन

 gar है  ।  मेरी  जानकारी में  तो  नहीं  हुआ

 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  मुझ  से  एक  कौर  बड़ा  दिलचस्प  सवाल  पुछा  था  ।  प्रधान मंत्री
 चाऊ  एन  लाई  ने  अपने  पत्र  में  एक  तार  का  हवाला  दिया  है,  जो  हमें  ल्हासा  से  १९४७  में  मिला  था 1
 बात  सही  है  ।  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  उस  तार  का  हवाला  देकर  यह  बताने  की  कोशिश  की  है  कि
 हमारे  आज़ाद  होने  के  हाल  ही  बाद  भी  तिब्बत  ने  हम  से  कुछ  क्षेत्र  मांगा  था  ।  यह  सही है  कि
 ल्हासा  के  तिब्बत  ब्यूरो  की  तरफ  से  हमारे  नाम  एक  तार  भेजा  गया  था,  जो  ल्हासा  में  स्थित  हमारे
 मिशन  ने  हमारे  पास  भेजा  था  ।  उस  में  दावा  किया  गया  था  कि  भारत  औ  तिब्बत  की  सीमा
 का  कुछ  तिब्बती  इलाका  तिब्बत  को  लौटा  दिया  जाय  ।  हम  ने  उसका  जवाब  भेज  दिया  था  ।

 उस  पत्र  में  यह  नहीं  बताया  गया  कि  हम  ने  १६४७  में  उसका  ठीक-ठीक  क्या  जवाब  भेजा  था  |

 हम  ने  प्रपने  जवाब  में  तिब्बत  सरकार  से  यह  भ्राइवासन  मांगा  था  कि  जब  तक  दोनों  मुल्कों  में
 उन  बातों  पर,  जो  दोनों  में  से  कोई  देश  उठाना  चाहे,  समझौता  न  हो  जाये  तब  तक,  वह  मौजूदा
 आधार  पर  सम्बन्ध  बनाये  रखना  चाहती है  ।



 ४०५६  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  शनिवार,  १२  सितम्बर,  १९४५९

 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 पता  नहीं  उस  तार  का  मतलब  व्या  Ji  लेकिन  सोसा से ताल्लुक से  ताल्लुक  रखने  वाले  इन  छोटे-छोटे
 मामलों  पर,  मिश्यितिन  वगैरह  के  मामलों  पर,  बहस  करते  वक्त,  सभा  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिए
 कि  इनके  बारे  में  तिब्बत  की  पुरानी  सरकार  के  साथ  बहुत  द  से  कुछ  विवाद  चल  रहा  है,  अंग्रेज़ी  शासन
 के  दिनों  में  भी  इन  मसलों  पर  विवाद  चल  रहा  था  ।  कुछ  ऐसे  छोटे-मोटे  इलाके  हैं  जिनके  बारे
 में  भारत  सरकार  शौर  तिब्बत  सरकार  के  बीच  बहस  चलती  रही है  ।  कुछ  नये  झगड़े  भी  उठे  वै  ।

 हो  सकता  है  कि  उस  तार  में  उन  छोटे-मोटे  इलाकों  का  ही  जिक्र  किया  गया  हो  ।

 चीन  सरकार  ने  जो  अब  एक  नया  नज़रिया  अ्रपनाया  है,  उसकी  एक  मिसाल  देखिये  ।  अभी

 कुछ  दिन  पहले  हमारे  पास  चीन  सरकार  की  तरफ़  से  एक  शिकायत  भाई  थी  कि  हम  ने  चीन  की

 समुद्री  सीमा  का  उल्लंघन  किया  था  ।  मुझे  उस  पर  ताज्जुब  शुभ्रा,  क्योंकि  उसमें  कहा  गया  था  कि
 हमारे  एक  छोटे  से जहाज--शायद एक  छोटे  से  युद्ध-पोत नें  उनकी  समुद्री-सीमा  का  उल्लंघन  किया
 था  ।  वह  युद्ध-पोत  'मगर'  नामक  वड़े  जहाज़ के  लिए  सामान  ले  जा  रहा  था  ।  उसी  दौरान  में,  वह
 हांगकांग  के  पास  से  पुजरा  था,  प्रोग  इस  में  शक  नहीं  कि  वह  चीन  की  समुद्री  सीमा  में  शायद १२  मील
 तक  मन्दर  गया  था  ।  शिकायत  में  कहा  गया  है  कि  उस  थुद्ध-पोत  से  रुकने  के  लिए  कहा  गया  था,
 पर  उसने  उसे  प्रनसुन  कर  दिया  था  ।  अभी  तक  ‘मगर’  जहाज़  लौटकर  नहीं  पाया  है  ।  लेकिन
 हमें  सुचना  मिली  है  कि  उससे  रुकने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  था,  श्र  इसीलिए  वह  आगे  बढ़ता  गया
 था  ।  यह  एक  अजीब  सी  बात  है  कि  एक  इतनी  छोटी  सी  बात  को  तूल  दिया  जा  रहा  है  ।

 लेकिन  इसी  सिलसिले  में  एक  दूसरा  वाक़या  भी  बताया  गया  है  ।

 “गत  वर्ष  आपके कूजर  जहाज--मैसूर--ने  भी  यही  किया  था;  वह  हमारी  समुद्री-
 सीमा  से  होकर  गया  था  ।

 यह  ऋजर  जहाज--मेंसूर--चीन कौर  कुछ  दूसरे  देशों  में  सद  भावना  मिशन  पर  गया  हुझा  था  ।
 वह  हांगकांग,  चीनी  शंघाई  भी  गया  था  कौर  शायद  जापान  वगैरह  भी  गया  था  ।  मुझे  ठीक  से

 पता  नहीं  ।  हां,  वह  शंघाई  जरूर  गया  था  ।  बड़े  ताज्जुब  की  बात  है  कि  प्रब  एक  साल  बाद  उसका
 इस  तरह  हवाला  देकर  शिकायत  की  जा  रही  है  अ्रजीब सी बात है । सी  बात  है  ।

 इस  सिलसिले  में  बहुत  से  सवाल  पैदा  होते  हैं,  सनौर  हमें  उन  सभी  पर  बड़ी  सावधानी,  धीरज,
 मजबूती  और  बर्दाश्त  के  साथ  गौर  करना  पड़ेगा ।  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  यह  सभा  उतनी  मजबूती
 कौर  उतनी  बर्दाश्त  से  ही  काम  करेगी ।

 झगर  में  ने  इससे  पहले  सभा  के  सामने  कुछ  कागज़ात  पेशा  न  करने  की  मसलती  की  थी,  तो  वह
 ग़लती  अब  नहीं  होगी  ।  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  ।  उस  वक्त  हम  यही  चाहते  थे  कि  उन
 मसलों  पर  बातचीत  चलने  के  दौरान  में  उनका  प्रचार  न  हो,  क्योंकि  उससे  हाल  बिगड़ने  का  खतरा
 था  ।  झर,  चीन  सरकार  की  तरफ  से  जवाब  खान  में  भी  कई  महीने  लगते  हूँ  ।  प्रधान  मंत्री  वाऊ
 एन  लाई  ने  अरपना  यह  जवाब  भी  ठीक  छै:  महीने  बाट  दिया  है,  मेरे  मार्चे  के  पत्र  का  जवाब  दिया  है  ।

 जवाब  के  इन्तजार  में  वक्त  बर्बाद  होता  रहता  है  ।  जो  भी  हो,  लेकिन  आज  परिस्थिति  ऐसी  है  कि
 हमें  पालमिंट और  समूचे  देश  को  इन  सभी  घटनाओं  से  अवगत  रखना  बहुत
 जरूरी हो  गया  है।  म  यह  भ  नहीं  चाहता  कि  सभा  यह  सोचने  लगे.  कि.  हमारे
 देश  की  सीमाओं पर  कोई  बड़ी  गंभीर  चीज़  होने  वाली है  ।  मुझे  उसकी.  बिलकुल
 भी  उम्मीद नहीं  है।  वहू  सब  इतना  आसान  नहीं  है।  लेकिन  बुनियादी  मुश्किल  तो  चीन

 सरकार  के  इस  बदले  हुए  नज़रिये  से  पैदा  होती  है।  चीन  सरकार  ने  तो  -  बिल्कुल
 साफ-साफ  अल्फ़ाज में  एक  एसी  मांग  उठानी  शुरू  कर  करिहै,  जिस  पर  गौर  करना  भी



 २१  भाद्र,  १८८१  (शक)  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  Wo

 हमारे  लिए  नामुमकिन है  ।  लेकिन  पगर  आप  उस  बड़ी  मांग  को,  चीन  सरकार  के  उस  दावे  को
 अलग  रख  कर  देखें,  तो  बाप  को  पता  चलेगा  कि  चीन  सरकार  कभी  इस  वक्त  उस  पर  जोर  भी  नहीं
 दे  रही है  ।  प्रभी  इस  वक्त  चीन  सरकार  हालत  ज्यों  की  त्यों  बनाये  रखने  के  लिए  तैयार  है  ।

 लेकिन  उसकी  मांग  तो  है  ।  ठीक  उसी  तरह  जैसे  कि  नवेद  थे,  जो  हमें  बार-बार  याद  दिलाते  रहते
 थे  कि  कुछ  गड़बड़  भी  हो  सकती  है  ।  प्रौर,  अब  वह  चीज़  ज्यादा  साफ-साफ  शक्ल  में  हमारे  सामने
 उभर  आई  है  ।  सिर्फ  इसी  मायने  में,  में  कहता  हूं  कि  हालत  बिगड़  गई  है  ।  हालत  बिगड़ने  से
 मेरा  मतलब  यह  नहीं  कि  हमारे  देश  की  सामानों  पर  एकाएक  कोई  बड़ी  गम्भीर  चीज़  होने  वाली  है  ।

 मेरी  अर्ज  है  कि  श्राप  इस  मसले  पर  कम्युनिस्ट  या  कम्युनिस्ट-विरोधी नज़रिये  से  विचार
 न  करें  ।  सभा  ने  सोवियत  सरकार  की  ओग  से  जारी  किया  गया  बयान  देखा  होगा  ।  सभा  यह  भी

 जानती  है  कि  सोवियत  सरकार  कौर  चीन  सरकार  के  बड़े  नज़दीकी  ताल्लुकात  हैं  ।  उस  बयान  को
 जारी  करना  ही  बताता  है  कि  सोवियत  सरकार  इस  पूरी  परिस्थिति  पर,  इन  हालात  पर  एक  ठंडे
 दिल  से,  बिना  किसी  की  तरफ़दारी  के,  सौर  कर  रही  है  ।  हम  उस  का  स्वागत  करते  हैं  ।  हम  कभी  भी
 नहीं  चाहेंगे  कि  इन  दोनों  महान्  देशों--भारत  और  चीन--के  बीच  उठने  वाले  बड़े-बड़े  मसलों  क्रो

 हल  करने  के  लिये  ग़लत  तरीके  अपनायें  जायें  ।  वह  बिल्कुल  ग़लत  होगा  ।  हमें  अपनी  गरिमा  बनाये
 रखना  चाहिये,  भ्र  साथ  ही  मजबूती  से  अपनी  जगह  पर  खड़े  भी  रहना  चाहिये  ।  इस  में  शक  नहीं
 कि  स्थिति  कठिनाइयों  से  भरी  हुई  है--दूसरी  कठिनाइयों  के  अ्रलावा,  कुदरती  बनावट  वगैरह  की
 कठिनाइयां  भी  हैं  |  लेकिन  याद  रखिये  कि  ऐसी  कठिनाइयां  सिर्फी  हमारे  सामने  ही  नहीं,  दूसरी  कौर
 से  जबरदस्ती  घुसने  की  कोशि  करने  वालों  के  सामने  भी  हैं  ।  हजारों  मील  का  पहाड़ी  इलाक़ा  पार

 करना  आसान  नहीं  ।  इसलिये  दोनों  ही  तरफ  करीब-करीब एक  सी  कठिनाइयां हैं  ।

 खैर,  हमारी  सेवायें  इस  मामले  में  पुरी  चौकन्नी  हैं,  उन्हें  सारी  हालत  की  पुरी  वाक़फ़ियत  है  ।

 हमारी  सेना  के  लोग  बहादुर  कौर  तजुर्बेकार  हैं  ;  कौर  जब  उन्हें  कोई  मुश्किल  काम  करना  पड़ता
 है  तो  वे  बड़े  ठंडे  दिमाग़  से,  लेकिन  बड़े  कारगर  ढंग  से,  उसे  भ्रंजाम  देते  हैं  ।  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि
 वे  ऐसा  ही  करेंगे  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  कई  संशोधन  जाये  हैं  ।  जाहिर  है  हम  कोई  भी  ऐसा  संशोधन  मानने  के  लिये
 तैयार  नहीं,  जिस  में  हमारी  नीति  की  बुराई की  गई  हो  ।

 fara  कृपलानी  :  श्री  डांगे  ने  कहा  है  कि  आप  की  सरकार  दलाई  लामा  की  आर्थिक

 सहायता  कर  रही  है  ।  क्या  यह  सही  है  ?

 fall  जवाहरलाल नेहरू  :  मैंने  तिब्बत  कौर  दलाई  लामा  का  जिक्र  नहीं  किया  है,  इसलिये
 कि  उस  का  इन  मामलों  से  कुछ  थोड़ा  ताल्लुक  तो  है,  ्र  उस  का  कुछ  असर  भी  पड़ा  है,  फिर  भी  वह
 एक  बिल्कुल  ही  अलग  मसला  है  ।  जहां  तक  दलाई  लामा  का  ताल्लुक  है,  मैं  'आधिक  सहायताਂ  का
 मतलब  नहीं  समझा  ।  हम  ने  उन  को  यहां  रखने  पर,  कुछ  रुपया-पैसा  खर्च  किया  है,  जरूर  किया
 है  ;  लेकिन  हम  ने  उन  को  खास  तौर  पर  प्रलग  से  कोई  झ्राथिक  सहायता  नहीं  दी  ।  मसूरी  में  उन  के
 रहने  पर  कुछ  खर्चें  जरूर  हम  है  और  हम  दूसरे  दरबारियों  पर  भी  कुछ  खर्च  कर  ही  रहे  हैं  ।

 इस  सिलसिले  में  भी,  सभा  को  मालूम  ही  है  कि  हम  नें  दलाई  लामा  के  कुछ  बयानात  के  बारे
 में  अपने  ख्यालात  जाहिर  कर  दिये  हैं  ।  हम  उन  की  बातों  से  सहमत  नहीं  हैं  ।

 श्री  डांगे  शौर  झ्ाचायें  कृपा लानी  नें  जिस  समस्या  का  जिक्र  किया  था,  वह  हमारे  लिये  काफी
 मुश्किल  रही  है  ।  उस  पर  कुछ  बहस  भी उठ  खड़ी  हुई  थी  कि  हमारे  यहां  शरण  लेने  वाले  व्यक्ति  को

 मल  अंग्रेजीमें में
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 ४०५८  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  इवेंतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  शनिवार,  १२  सितम्बर,  १९५४

 [श्री  जवाहर ल  नेहरू]

 कितनी  श्राजादी  दी  जायें,  उस  का  सम्मान  हम  चाहे  जितना  करें  ।  जाहिर  है  कि  यह  एक  संतरैवानिक
 सवाल  है  ।  हम  प्रौर  हमारे  देवा  की  जनता  दलाई  लामा  की  बड़ी  इज्ज़त  करते  हैं  ।  यह  सही  है  ।  लेकिन
 साथ  ही,  हम  ने  उन  से  कई  बार  कह  दिया  है  कि  उन्हें  भारत  को  उस  के  एक  दोस्त  मुल्क  के  खिलाफ
 कार्यवाहियां  करने  के  जिये  प्रड़डा  नहीं  बनाना  चाहिये  ।  यहां  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  कुल  मिला  कर
 उन्हों  ने  काफ़ी  प्र्से  तक  इस  का  ख्याल  भी  रखा  ;  उन  की  तकलीफ़  कौर  उन  पर  पड़ते  वाले  दबावों
 को  देखते  हुए,  मैं  कहत।  हुं  कि  उन्हों  ने  एक  ग्रसे  तक  प्रपने  ऊपर  काफी  काबू  भी  रखा  |  लेकिन  कभी-
 कभी  वह  प्रपने  उस  दायरे  से  बाहर  भी  चले  गये,  गौ  तब  हमें  उन  के  कुछ  बयानात  का  खंडन  भी

 करना  पड़ा  है।  हम  उस  के  बारे  में  कोई  झंझट  में  नहीं  पड़ना  चाहते  थे,  लेकिन  हमें  कुछ  ऐसा
 महसूस  ञ्  कि  उन  के  उन  बयानात  में  वह  कुछ  ज्यादा  झागे  बढ़  गये  थे  ।  इसीलिये  हम  ने  उन  का
 खंडन  किया  था  ॥

 में  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  एक  तरह  से  उन  में  हमारी  नीति  की
 निन्दा ही  है  ।  लेकिन  श्री  नलदुगंकर का  एक  संशोधन  है,  जिसे  पगर  सभा  चाहे,  तो  मैं  स्वीकार  करने

 के  लिये  तैयार हूं  ।

 fat  हेम  बरुआ  (गोहाटी)  :  “निका  क्षेत्र  का  विस्तार  लगभग  ३०,०००  वर्षेमील है  ।  चीन

 ने  उसे  प्रपने  नक्शों  में  अपने  क्षेत्र  की  तरह  शामिल  किया  है  ।  अंग्रेज  शासक  नेक  क्षेत्र  को  शेष  भारत

 से  बिल्कुल  अलग  रखते  थे  ।  इसलिये  वहां  भारत  से  प्रलगाव  की  कुछ  प्रवृत्तियां  मौजूद  हैं  ।  ऐसी  परि-
 स्थिति  में  उन  पर  बीनी  प्रचार  का  काफी  प्रसर  पड़  सकता  है  ।  भारत  सरकार  उस  चीनी  प्रचार
 का  प्रभाव  खत्म  करने  के  लिये  क्या  कर  रही  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  अब  वहां  शिक्षा  भी  है  झ्र  प्रचार  भी  किया  जा  रहा  है  ।  पुराने  जमाने
 में  भी  “नेफा  के  अधिकांश  क्षेत्र  में  कोई  प्रशासन  नहीं  था  ।  अ्रब  वहां  धीरे-धीरे  प्रशासन  भ्राता  जा

 रहा  है  ।  अब  वहां  पढ़ाई-लिखाई,  प्रशासन  कौर  भी  सभी  चीजों  का  फैलाव  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 fat ’्र०  Ro  देव  :  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  जिस  दृढ़ता  से  काम  लिया  है,  उस  के  लिये
 वहा  कृतज्ञता  के  पात्र  हैं  ।  उन्हों  ने  बहुत  ही  ठीक  कहा  है  कि  इस  चीनी  रवैये  की  जड़  में  उस  का  ताकत
 का  घमण्ड  है  ।  साम्राज्यवाद  अरब  केवल  पाश्चात्य  देशों  का  एकाधिकार  नहीं  रह  गया  है  ।  हम  जानते
 हैं  कि  तिब्बत  की  मुक्ति  का  वास्तविक  अ्र्थ  कया  है  ।  इस  चीनी  साम्राज्यवाद  को  आरम्भ  में  ही  खत्म
 कर  दिया  जाना  चाहिय े।

 इतिहास  हमें  यही  बताता  है  कि  साम्राज्यवाद  को  खुश  कर  के  उस  की  बढ़ती  को  नहीं  रोका  जा
 सकता  ।  अ्रधान  मंत्री  ने  इस  मामले  में  जो  दृढ़ता  दिखाई  है,  उस  का  समर्थन  हमारा  पूरा  देश  एक
 स्वर से  करेगा  ।

 अन्त  में,  म  श्री  डांगे  को  धन्यवाद  देता  हुं  कि  उही,  ने  चीन  की  ओर  से  गारन्टी  दी  है  कि  वह
 हमला  नहीं  करेगा  ।  पर  मैं  पूछता  हुं  कि  श्री  डांगे  का  चीन  के  साथ  क्या  सम्बन्ध है.  ?  वह  चीनी हैं,
 या  भारतीय  ?  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  उन्हें  कुछ  अधिक  यथार्थवादी  कौर  देशभक्त  बनना  चाहिये  ।

 tall  जवाहरलाल  नेहरू  :  कुछ  माननीय  सदस्यो ंने  पुषा था  कि  क्या  चीन  ने  भारतीय  प्रदेश

 में  कोई  हवाई  अडडा  बनाया  हैं  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  पूर्वी  लद्दाख  में,  चूशू  में  केवल  एक  ही  हवाई
 अड्डा  है,  जो

 राज  से
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 साल  पहलें  बनाया  गया
 था  ।

 मैं  वहां  गया
 था  ;  लेकिन वहां  कोई  भी

 चीनी  हवाई  अड्डा  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में में


